



ACTA Nº 16/2025

Ao quarto dia do mês de abril de dois mil e vinte e cinco, pelas vinte e uma horas e dez minutos, no edifício sede da União das Freguesias de Achete, Azoia de Baixo e Póvoa de Santarém, em Casais da Igreja – Achete, reuniu a Assembleia com a seguinte ordem de trabalhos: -----

Ponto I – Apreciação da informação escrita da Sra. Presidente da União de Freguesia, acerca da atividade de Freguesia e da sua situação financeira, desde a última Assembleia. -----

Ponto II – O Trânsito na União de Freguesias. -----

Ponto III – Apreciação e votação do Relatório de Gestão e Prestação de Contas de 2024. -----

Ponto IV – Apreciação do Inventário do Património. -----

Ponto V – Atribuição dos seguintes topónimos: “Rua Manuel da Conceição Inácio” – Arneiro dos Borralhos/D. Belinda; “Rua D. Inês de Castro” e “Rua da Fonte” – D. Belinda; “Rua José Joaquim Botequim Venda” e “Travessa do Poço” – D. Fernando. -----

Ponto VI – Outros assuntos de interesse para a União de Freguesias. -----

O Sr. Presidente de Assembleia cumprimentou todos os presentes dando seguidamente início aos trabalhos passando pelos mesmos a folha de presenças. Estiveram presentes os seguintes membros: -----

- Fernando Capela Inácio (Presidente);-----
- José António da Silva Ameixa (1º Secretário);-----
- Marcelo Lopes Guerra (2º Secretário);-----
- Ana Isabel Lopes Vieira (Vogal);-----
- Beatriz Margarida Oliveira Bernardo (Vogal); -----
- Carla Isabel Silva Paulino (Vogal); -----
- Jéssica Gomes Vassalo (Vogal); -----
- João Manuel da Silva Arruda (Vogal); -----
- Susete Maria Ferreira Correia da Silva Flora (Vogal); -----

Procedeu-se de imediato à leitura da Ata da Assembleia anterior. Quando colocada à votação foi aprovada com maioria de 8 votos a favor e 1 abstenção. -----

Deu-se então, seguimento à Ordem de Trabalhos: -----

Ponto I – Apreciação da informação escrita da Sra. Presidente da União das Freguesias, acerca da atividade de Freguesia e da sua situação financeira, desde a última Assembleia. -----

O Presidente da Mesa deu a palavra à Sra. Presidente do Executivo que iniciou a sua intervenção com o cumprimento ao Sr. Vereador da Câmara de Santarém, Manuel Afonso, que aceitou o convite para participar na Assembleia de Freguesia no ponto subsequente relativo ao trânsito.



Seguidamente, a Sra. Presidente passou à apresentação do trabalho autárquico efetuado entre o mês de janeiro e o mês de abril do presente ano. Destacou os três subsídios efetuados durante o período, um ao Centro Cultural Recreativo, Típico e Regional de Dom Fernando, pelas festas da aldeia, outro à Associação Recreativa Cultural das Três Aldeias, para a colocação de um portão na extinta EB1 de Nabais, espaço cedido à Associação, e, finalmente, outro para os finalistas do 9º ano da Escola Básica D. Manuel I, para a sua festa de finalistas. Relativamente aos trabalhos efetuados e em curso, continuam os trabalhos de limpeza das bermas e valetas, corte de ervas e aplicação de monda química, os trabalhos de colocação de alcatrão e tount-venant em diversas estradas da freguesia prossegue, a limpeza de espaços públicos (o espaço em volta de Igrejas, Capelas, Escolas Básicas, Jardins de Infância, etc.). De seguida, foi dado destaque à “Rua da Capa Rota e Diversos Arruamentos 2024”, pois a empreitada encontra-se na sua fase de conclusão, foram abordados os projetos para os Largos do Verdelho e a Ligação da Rua do Poço à Rua da Ribeirinha que se encontram em análise e foi dada a nota de que o projeto da pavimentação da Rua da Cabaça está a ser elaborado. Por fim, foi dada a nota de que foi implementada uma nova rede informática e equipamentos de proteção na sede e delegações da UF, e que foi colocado um Telheiro na Fonte de Fonte da Pedra. Finalmente, a Sra. Presidente deu a conhecer a presença da União das Freguesias nas Festas de São José em Santarém, através da participação de 11 Associações da Freguesia e ainda um Stand com as várias empresas da Freguesia. O presente documento, que foi distribuído no início dos trabalhos, ficará em Anexo à presente Ata para memória futura. -----

Ponto II – O Transito na União de Freguesias. -----

O Presidente da Mesa deu a palavra à Sra. Presidente do Executivo que introduziu este ponto. Iniciou a sua intervenção com a análise de que são de facto inúmeros os casos de excesso de velocidade rodoviária na Freguesia e que, resultante desta realidade, tem ocorrido ao longo dos anos vários acidentes sendo alguns ligeiros e outros, infelizmente, trágicos. Recordou o que tem sido feito no sentido de tentar mitigar esta realidade, tendo mencionado os baixo assinados realizados, a identificação das zonas críticas, as fotografias dos vários acidentes e a sua divulgação, a ida às reuniões bimensais de segurança e, inclusive, a identificação das horas críticas nas zonas críticas anteriormente mencionadas. De seguida, deu nota de que todo o esforço feito não tem sido efetuado em vão, pois têm existido algumas “melhorias” que mitigaram esta realidade trágica, nomeadamente a implementação de sentido único em parte da Rua Casal Saramago e Rua Póvoa dos Galegos com o cruzamento da EN3 (sendo assim possível a entrada na EN3 e proibida a saída). Fruto deste longo historial e de todos os esforços efetuados, a Sra. Presidente mencionou que tem existido a pressão de alguns cidadãos no sentido de passarem a existir lombas na União de Freguesias, nesse sentido já tinha sido



solicitada e inclusive a ida ao local ocorreu pelo anterior Vereador da Câmara que detinha o pelouro do trânsito, Diogo Gomes, mas até à data nada foi feito. Findada a sua introdução ao tema a Sra. Presidente deu a palavra à vogal Jéssica Vassalo, que iniciou a sua intervenção por agradecer a presença do Sr. Vereador, sendo que em seguida destacou os acidentes que têm ocorrido e inclusive acrescentou o facto de não existir respeito por parte dos condutores à sinalização luminosa (não paragem nos semáforos). Ressalvou que parte do problema poderia ser colmatado com a adoção de lombas ou então na existência de passeios para os peões. Posteriormente, usou da palavra Sr. Vereador com o pelouro do Trânsito da Câmara de Santarém, Manuel Afonso, agradeceu o convite feito para estar presente na Assembleia de Freguesia e deu nota que a sua ida à freguesia se deveu essencialmente a este ser um dos temas ao qual é mais sensível. Recordou os tempos em que deteve este pelouro no passado (2001-2005) e recordou como já na altura infelizmente este problema existia e efetivamente o mesmo é transversal ao Concelho de Santarém. Destacou ainda que, a acrescentar ao convite, chegaram-lhe algumas mensagens de munícipes residentes na freguesia e daí que considerou este um tópico urgente. Atualmente, o Sr. Vereador está a fazer o levantamento dos locais do Concelho onde se justifica que as lombas devem ser colocadas, afirmando que é preciso estar consciente de que as lombas têm pontos positivos, mas também têm pontos negativos (ruído, destruição de viaturas, etc.). O objetivo, afirmou o Sr. Vereador, é fazer um levantamento onde são necessárias lombas no Concelho de Santarém e fazer, com a maior das celeridades, um projeto para a colocação das mesmas. Voltou a usar da palavra a vogal Jéssica Vassalo, para saber se existia previsão para ser realizado o levantamento e iniciar o dito projeto. Respondeu o Sr. Vereador a dizer que infelizmente não pode prometer datas, porque ainda está na fase de levantamento. De seguida, usou da palavra a vogal Ana Vieira para questionar se até setembro o levantamento específico da União de Freguesias de Achete, Azoia de Baixo e Póvoa de Santarém o levantamento seria feito com parecer favorável. Respondeu o Sr. Vereador com a frase “Sim, garanto.”. Finalmente, usou da palavra o vogal João Arruda, para recordar que desde 2010 que o tema é falado, já se tentou um pouco de tudo (desde semáforos, passadeiras, etc.) e agradeceu a garantia dada pelo senhor vereador. Não existindo mais questões o Sr. Presidente da Mesa da Assembleia agradeceu a participação e despediu-se do Sr. Vereador com votos de que o mesmo cumpra com a sua palavra. -----

Ponto III – Apreciação e votação do Relatório de Gestão e Prestação de Contas de 2024. ---O Presidente da Mesa deu a palavra à Sra. Presidente da Junta de Freguesia, que, dado todos os membros terem recebido previamente a documentação, passou à apresentação do Relatório de Gestão e Prestação de Contas de 2024. Iniciou a sua intervenção, destacando o facto da maioria das despesas serem “Despesas com o Pessoal” e a “Aquisição de Bens e Serviços” verificando-se assim uma diminuição do volume monetário para o período seguinte. O Relatório de Gestão e



os Documentos da Prestação de Contas referentes ao ano de dois mil e vinte e quatro, apresentam nas operações orçamentais da receita o valor de 453.790,40€ (quatrocentos e cinquenta e três mil setecentos e noventa euros e quarenta cêntimos), e da despesa o valor de 492.976,42€ (quatrocentos e noventa e dois mil novecentos e setenta e seis euros e quarenta e dois cêntimos) o saldo que transitou de 2023 foi de 179.219,31 € (cento e setenta e nove mil duzentos e dezanove euros e trinta e um cêntimos), o saldo que transita para 2025 é de 140.033,29 € (cento e quarenta mil e trinta e três euros e vinte e nove cêntimos). Nas operações de tesouraria o valor da receita foi de 191.068,24 € (cento e noventa e um mil e sessenta e oito euros e vinte e quatro cêntimos) e na despesa 192.335,03 € (cento e noventa e dois mil trezentos e trinta e cinco euros e três cêntimos) o saldo que transitou do ano de 2023 foi de 1.423,76 € (mil quatrocentos e vinte e três euros e setenta e seis cêntimos), o saldo que transita para 2025 é de 156,97€ (cento e cinquenta e seis euros e noventa e sete cêntimos). Colocado a votação o Relatório de Gestão e Prestação de Contas de 2024 foi aprovado por unanimidade. -----

Ponto IV – Apreciação do Inventário do Património. -----

O Presidente da Mesa deu a palavra à Sra. Presidente que passou à apresentação do Inventário do Património. Em matéria de aquisições foram adquiridos alguns equipamentos, como por exemplo computadores LENOVO, um aquecedor, servidores e uma televisão, para utilização e renovação de equipamentos, uma vez que os existentes foram abatidos por atingirem o fim de vida e estarem obsoletos. Adicionalmente também foram adquiridas câmaras de vigilância para reforço da segurança do espaço envolvente do armazém e edifício da sede da U.F. No campo dos abates, foram referenciados os vários bens móveis que já se encontravam obsoletos (Monitores, Televisor, Máquina de Café, etc.). -----

Ponto V –Atribuição dos seguintes topónimos: “Rua Manuel da Conceição Inácio” – Arneiro dos Borralhos/D. Belinda; “Rua D. Inês de Castro” e “Rua da Fonte” – D. Belinda; “Rua José Joaquim Botequim Venda” e “Travessa do Poço” – D. Fernando. -----

Todos os membros da Assembleia receberam previamente a documentação referente aos vários processos, contudo como nem todos estavam cientes da situação, a Presidente do Executivo procedeu à leitura das 4 propostas de Toponímia para se atribuir os nomes às estradas, tendo sido indicados os motivos para ser colocados os nomes. Quando colocadas a votação as Propostas foram todas aprovadas por unanimidade. -----

Ponto VI – Outros assuntos de interesse para a União das Freguesias. -----

O Presidente da Mesa da Assembleia iniciou este ponto questionando se algum membro da Assembleia queria abordar algum assunto. Iniciou a Sra. Presidente que solicitou à vogal Jéssica Vassalo para a mesma ler duas recomendações que trouxe. A primeira recomendação tratava-se de um voto de pesar por Maria Teresa Horta (a última das três Marias que ainda se encontrava viva). Seguidamente, apresentou a segunda recomendação que se prendia com a prestação de



auxílio a imigrantes que possam votar nas eleições portuguesas, mas que não falem a língua portuguesa. Ambas as recomendações ficaram em Anexo à presente Ata para memória futura.

Não existindo mais questões por parte dos membros da Assembleia de Freguesia. O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao público, para o mesmo participar. Começou por usar da palavra o Sr. Pedro para abordar a questão sobre o mau estado das estradas, sendo que reforço a ausência de valetas em alguns casos e noutros o facto das mesmas estarem tapadas (com lixo e entulho). Respondeu a Sra. Presidente, referindo que as situações das estradas iriam ser averiguadas e que, atualmente, estão a ser alcatroadas várias estradas da União das Freguesias para melhorar o estado das mesmas. -----

A seguir, usou da palavra a Sra. Rosa, representante do Centro de Solidariedade Social Nª Senhora da Luz, para apresentar o projeto da instituição para os associados e para eventuais novos associados, o cartão dourado. Essencialmente, trata-se de um cartão que dá descontos em várias empresas e lojas que fizeram parcerias com o Centro de Solidariedade para os associados da mesma instituição. -----

Posteriormente, usou da palavra o Sr. Miguel para alertar que em D. Fernando existe uma estrada sem saída, ou seja, a estrada acaba por terminar num terreno, sendo que têm entrado carros no mesmo. Adicionalmente, deu nota de um buraco que tem causado constrangimentos. Finalmente, deu nota para a caminhada a realizar pela Casa do Povo e solicitou à Presidente da Junta de Freguesia, se possível, se poderiam ser efetuadas ações de limpeza no percurso antes do evento. -----

Finalmente, usou da palavra o Sr. Artur para reforçar o alerta sobre a estrada abordado pelo Sr. Pedro, sendo que afirmou ouvir com satisfação as palavras da Sra. Presidente sobre o alcatroamento. -----

Não existindo questões por parte do público, foi aprovada a minuta da Ata da presente Assembleia. -----

O Presidente da Assembleia deu esta por encerrada pelas vinte e três horas e cinquenta e sete minutos. -----

Presidente Assembleia

1º Secretário

2º Secretário